
 

                   INTENTION DE PRIÈRE DU SAINT-PÈRE POUR JUIN 2023 

 
« Prions pour que la communauté internationale s’engage concrètement pour l’abolition de la 
torture et assure un soutien aux victimes ainsi qu’à leurs familles ». 

 

VOYAGE APOSTOLIQUE EN POLOGNE À L’OCCASION DE LA XXXIE JOURNÉE MONDIALE DE LA 
JEUNESSE, SALUT DE LA FENÊTRE DE L’ARCHEVÊCHÉ1 
 
Pape François, 29 juillet 2016 
 
[…] Que de souffrance, que de cruauté ! Mais est-ce possible que nous les hommes, créés à la 
ressemblance de Dieu, nous soyons capables de faire ces choses ? Les choses ont été faites. Je ne 
voudrais pas vous attrister, mais je dois dire la vérité. La cruauté ne s’est pas arrêtée à Auschwitz, à 
Birkenau : aujourd’hui également, aujourd’hui on torture des gens ; on s’empresse de torturer de 
nombreux prisonniers pour les faire parler… C’est terrible ! Aujourd’hui, il y a des hommes et des 
femmes dans des prisons surpeuplées ; ils vivent — excusez-moi — comme des animaux. Aujourd’hui, 
il y a cette cruauté. Nous avons vu la cruauté d’il y a 70 ans, comment les gens mouraient, fusillés, soit 
pendus, soit gazés. Mais aujourd’hui, dans de nombreux endroits du monde, où il y a la guerre, la même 
chose se produit.  
 
Cette réalité, Jésus est venu pour la porter sur ses propres épaules. Et il nous demande de prier. […] Et 
prions pour les nombreux hommes et femmes qui sont aujourd’hui torturés dans tant de pays dans le 
monde ; pour les prisonniers qui sont tous entassés-là, comme s’ils étaient des animaux. Ce que je vous 
dis est un peu triste, mais c’est la réalité. Cependant, le fait que Jésus a pris sur lui-même toutes ces 
choses est aussi une réalité. Y compris notre péché ! Nous tous ici, nous sommes pécheurs, nous portons 
tous le poids de nos péchés. […] Nous sommes tous pécheurs. Pourtant lui nous aime, il nous aime ! 
Et faisons, en tant que pécheurs, mais enfants de Dieu, enfants de son Père, faisons tous ensemble une 
prière pour ces gens qui souffrent aujourd’hui de vilaines choses, de tant de méchancetés dans le 
monde.  
 
 
DISCOURS À L’ASSOCIATION INTERNATIONALE DE DROIT PÉNAL2 

 

Pape François, 23 octobre 2014 
 
Sur la torture et d’autres mesures et peines cruelles, inhumaines et dégradantes  
 
L’adjectif « cruel » ; sous ces figures que j’ai évoquées se trouve toujours cette racine : la capacité 
humaine de cruauté. Elle est une passion, une véritable passion ! Une forme de torture est parfois celle 
que l’on applique au moyen de la réclusion dans des prisons de haute sécurité. Sous prétexte d’offrir 
une plus grande sécurité à la société ou un traitement spécial pour certaines catégories de détenus, sa 

                                                             
1 Texte intégral : https://www.vatican.va/content/francesco/fr/speeches/2016/july/documents/papa- 
francesco_20160729_polonia-arcivescovado.html © Copyright—Libreria Editrice Vaticana 
 
2 Texte intégral : https://www.vatican.va/content/francesco/fr/speeches/2014/october/documents/papa-
francesco_20141023_associazioneinternazionale-diritto-penale.html © Copyright— Libreria Editrice Vaticana 
 



principale caractéristique n’est autre que l’isolement de l’extérieur. Comme le démontrent les études 
réalisées par divers organismes de défense des droits de la personne, le manque de stimulations 
sensorielles, l’impossibilité totale de communiquer et le manque de contact avec d’autres êtres humains 
provoquent des souffrances psychiques et physiques comme la paranoïa, l’anxiété, la dépression et la 
perte de poids et augmentent sensiblement la tendance au suicide. Ce phénomène, caractéristique des 
prisons de haute sécurité, a lieu également dans d’autres genres de pénitenciers, avec d’autres formes 
de torture physique et psychique dont la pratique s’est diffusée. Les tortures ne sont désormais plus 
infligées uniquement comme moyen pour parvenir à un but déterminé, comme la confession ou la 
délation — des pratiques caractéristiques de la doctrine de la sécurité nationale —, mais constituent un 
véritable supplément de douleur qui s’ajoute aux maux propres à la détention.  
 
De cette manière, on torture non seulement dans des centres clandestins de détention ou dans des camps 
de concentration modernes, mais aussi dans des prisons, des instituts pour mineurs, des hôpitaux 
psychiatriques, des commissariats et d’autres centres et institutions de détention et de peine. La doctrine 
pénale elle-même possède une responsabilité importante en cela, comme avoir permis dans certains 
cas la légitimation de la torture à certaines conditions, ouvrant la voie à des abus supplémentaires et 
plus étendus. De nombreux États sont également responsables d’avoir pratiqué ou toléré l’enlèvement 
de personnes sur leur territoire, y compris celui de citoyens de leurs pays respectifs, ou d’avoir autorisé 
l’utilisation de leur espace aérien pour un transport illégal vers des centres de détention où l’on pratique 
la torture. Ces abus ne pourront s’arrêter qu’avec le ferme engagement de la communauté internationale 
à reconnaître le primat du principe pro homine, c’est-à-dire de la dignité de la personne humaine au-
dessus de toute chose. 
 
Prière pour la justice 
 
Dieu de compassion, 
tu fais tomber la pluie sur le juste et sur l’injuste. 
Ouvre nos cœurs et touche-les au plus profond, 
pour que nous puissions aimer comme tu aimes, 
même ceux et celles parmi nous 
qui enlèvent la vie aux autres 
et ainsi causent la plus grande des douleurs. 
Car il y a dans notre pays un immense appel à la vengeance, 
alors que nous remplissons les couloirs de la mort et tuons les tueurs, 
au nom de la justice, au nom de la paix. 
 
Jésus, notre frère, 
tu as été exécuté aux mains de l’État, 
mais tu ne t’es pas laissé dominer par la haine. 
Aide-nous à aller vers les victimes de la violence, 
pour que notre persévérance dans l’amour les aide à guérir. 
 
Saint-Esprit de Dieu, 
Toi qui nous fortifies dans la lutte pour la justice, 
aide-nous à travailler sans relâche 
pour l’abolition de la peine de mort, 
aide-nous à susciter le renouveau au cœur même de notre société, 
pour qu’il n’y ait jamais plus de violence. 
Amen.  
  
Sœur Helen Prejean 



« Je fais le rêve »  
 
Je fais le rêve que les hommes, un jour, se lèveront et comprendront enfin qu’ils sont faits pour vivre 
ensemble comme des frères.  
 
Je fais le rêve, ce matin, qu’un jour chaque étranger de ce pays, chaque homme de couleur dans le 
monde entier soit jugé sur sa valeur personnelle plutôt que sur la couleur de sa peau et que tous les 
hommes respecteront la dignité de la personne humaine.  

 
Je fais encore le rêve qu’un jour la justice ruissellera comme l’eau et la droiture comme un fleuve 
puissant.  
 
Je fais encore le rêve, aujourd’hui, que dans toutes les hautes sphères de l’État et dans toutes les 
municipalités entreront les citoyens élus qui rendront justice, aimeront la pitié et marcheront 
humblement dans les voies de leur Dieu.  
 
Je fais encore le rêve qu’un jour la guerre prendra fin, que les hommes transformeront leurs épées en 
socs de charrues et leurs lances en ébranchoirs, que les nations ne s’élèveront plus les unes contre les 
autres, qu’elles n’envisageront plus jamais la guerre.  
 
Je fais encore le rêve qu’un jour le lion et l’agneau s’étendront l’un près de l’autre, que tous les humains 
s’assoiront sous leur treille et leur figuier et que personne n’aura plus peur.  
 
Je fais encore le rêve aujourd’hui que toute vallée sera exhaussée, que toute montagne et toute colline 
seront abaissées, que les chemins raboteux seront aplanis et que les chemins tortueux seront redressés, 
que la gloire de Dieu sera révélée, et que toute chair, enfin réunie la verra…  
 
Je fais encore le rêve que grâce à cette foi nous serons capables de repousser au loin les tentations du 
désespoir et de jeter une nouvelle lumière sur les ténèbres du pessimisme. 
 
Oui, grâce à cette foi, nous serons capables de hâter le jour où la paix régnera sur la terre et la bonne 
volonté entre les hommes. Ce sera un jour merveilleux, les étoiles chanteront ensemble et les fils de 
Dieu pousseront des cris de joie.  
 
Martin Luther King 
 
« Merci » 
 
Au milieu de la plus sombre des souffrances morales et physiques des tortures du monde entier, la 
petite flamme de l’espérance, même vacillante, même braise sous la cendre, reste toujours allumée au 
cœur de l’humanité.  
 
Alors, Seigneur… Nous te disons notre merci pour le courage dont font preuve tant d’emprisonnés afin 
de garder une dignité humaine.  
 
Qu’ils soient lumière pour les hommes libres souvent découragés pour peu de choses. 
 
Nous te disons notre merci pour ceux qui soutiennent tous les privés de liberté, au risque de perdre leur 
propre liberté.  
 
Qu’ils soient lumière pour nous qui osons si peu dire ce que nous pensons.  



 
Nous te disons notre merci pour toutes les associations qui œuvrent dans le monde pour que l’homme 
ne soit plus humilié.  
 
Qu’elles soient lumière et attirent à elles ceux qui veulent œuvrer pour l’homme.  
 
Nous te disons notre merci pour la patience inlassable de tous ceux qui écrivent aux tortionnaires pour 
les interpeller, aux victimes pour les soutenir.  
 
Qu’ils soient lumière pour éclairer la conscience de ceux qui font souffrir, et réchauffer le cœur de ceux 
qui souffrent. Nous te disons notre merci pour les portes qui s’ouvrent, en particulier… 
 
Que la lumière de ton soleil soit accordée à tous les hommes enfermés dans les prisons. Nous te disons 
notre merci pour toutes les grâces que tu accordes à ceux qui souffrent.  
 
Que ta grâce, Seigneur, illumine le monde, que disparaissent toutes les obscurités, que tout resplendisse 
sur cette terre et qu’en ton amour tous les hommes puissent s’aimer et vivre dans l’espérance.  
 
Christiane Bertin, Groupe ACAT de Vendôme 
 
 
Bénis-nous 
 
Bénis-nous, Seigneur, en faisant que nous soyons en colère… en colère devant l’injustice, l’oppression 
et l’exploitation humaine, afin que nous puissions travailler pour la justice, la liberté et la paix. 
 
Bénis-nous, Seigneur, en nous donnant des larmes… des larmes à verser pour ceux qui souffrent du 
rejet, de la famine et de la guerre, afin que nous puissions tendre les mains pour les consoler et changer 
leur souffrance en joie. 
 
Bénis-nous, Seigneur, avec suffisamment de folie… pour croire que nous pouvons FAIRE ce que 
d’autres prétendent impossible. De tout notre être, nous voici, Dieu notre Père, pour qu’avec ta grâce  
et la force de ton Esprit, le monde soit délivré de la mort et du mal.  
 
AMEN  
 
Source : https://acatselestat.fr/benis-nous/ 
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